

Acta/Crónica

Fase 1. Taller participativo nº1.

Casa de la Cultura de Huarte [01/03/23]

1. Descripción.

1. Información básica.

Fecha: miércoles 1 de marzo de 2023.

Duración de la sesión: 2 h.

Horario: de 18:00 h. a 20:00 h.

Lugar: Casa de la Cultura de Huarte.

Participantes: Población de Huarte. Agentes y entidades del tejido institucional, social y económico del municipio.

Número de participantes:

-Total: 109 participantes.

-Distribución por sexo/género:

-Mujeres: 34.

-Hombres: 57.

-No binario: 1.

-Desconocido: 17.

Distribución de participantes por edad:

-> 15 años: 0 ocasiones.

15-19 años: 0 ocasiones.

20-29 años: 1 ocasiones.

30- 39 años: 6 ocasiones.

40- 49 años: 31 ocasiones

50- 59 años: 27 ocasiones

60- 69 años: 19 ocasiones.

70-79 años: 8.

80->: 0.

Desconocida: 17.

2. Descripción.

La sesión pretendió:

-Impulsar la puesta en marcha del proceso participativo.

-Presentar “Energía por y para las personas / Gure energía, gure ingurukointzat”.

-Conocer qué es una Comunidad de Energía Renovable (CER) y qué posibilidades ofrece, recoger preguntas e impresiones y resolver dudas con el fin de facilitar el proceso participativo posterior.

-Identificar las necesidades y primeras demandas en torno a la creación de una Comunidad de Energía Renovable (CER) en Huarte.

Subvencionada por:

2. Desarrollo.

1. Contenidos de la sesión:

El taller participativo se desarrolló durante dos horas. Estuvo facilitado por los equipos de las cooperativas Goiener y Nommad. El taller se dividió en cuatro puntos:

- La apertura de la sesión.
- La presentación del proceso y la CER.
- La recogida y respuesta de dudas y preguntas.
- El cierre de la sesión.



Foto: Primer taller participativo. Apertura de la sesión.

2. Apertura de la sesión:

La jornada comenzó con la llegada y recepción de las personas participantes al salón de actos de la casa de la Cultura de Huarte. La asistencia fue mucho mayor a la esperada (109 personas), teniendo que adaptar la dinámica de la sesión a las posibilidades del espacio y las personas participantes.

Isabel Etxeberria, concejala de Participación dió la bienvenida y presentó el proceso participativo y constituyente para la formación de una Comunidad de Energía Renovable (CER) en Huarte impulsada desde el Ayuntamiento.

El equipo de Nommad explicó el desarrollo del taller participativo y su dinámica. También solicitó la colaboración de las personas asistentes, debido a la asistencia de un número alto de personas a la sesión.

Se realizó una primera ronda a mano alzada entre las personas asistentes respondiendo al rol con el que asistían a la reunión (desde instituciones asistieron 3 personas del Ayuntamiento, desde el tejido empresarial asistió 1 empresa local, como vecinos y vecinas el resto de participantes) y sobre el

Subvencióna:

conocimiento sobre una CER (1 persona manifestó tener mucho conocimiento, 12 personas un conocimiento medio y poco o nada de nada el resto de participantes).

3. Presentación del proceso y la CER.

En este espacio de trabajo se explicó el marco participativo del proceso: cuáles son sus objetivos, cual es el marco institucional, cuáles son las fases del proceso y las sesiones de la fase 1. Posteriormente se explicó qué es una CER, qué finalidad y objetivos tienen, que normativa las regula, qué opciones ofrece, que particularidades tiene, los tipos de proyectos y los servicios que se pueden prestar, las posibilidades y oportunidades que presenta, etc.

Enlace a la presentación: [aquí](#).



Foto: Primer taller participativo. Presentación de la CER.

4. Recogida y respuesta a preguntas.

Durante el segundo espacio de trabajo, se dividió a los/as participantes en pequeños grupos. Tras abrir un turno de debate, se solicitó a las personas asistentes que pensasen en las tres preguntas o dudas más importantes en relación a la puesta en marcha de una CER. Cada grupo escogió tres preguntas que se recogieron en post-it. Las preguntas se expusieron por cada grupo, poniéndose en común y agrupándose aquellas que eran similares.

Las preguntas recogidas se pueden clasificar en diez grupos de dudas:

Normativa:

- ¿Qué normativa regula la CER?
- ¿Nivel de desarrollo de la normativa europea en España?
- ¿Cuál es la situación del Real Decreto que regula las Directivas Europeas?

Subvencionada por:

Otras experiencias:

- ¿Existen ejemplos de CER en marcha en pueblos similares a Huarte?
- ¿Qué experiencias cercanas existen que nos sirvan de ejemplo?
- ¿Ejemplos de éxito?

Proceso:

- ¿Cuáles son los pasos desde la constitución de la comunidad hasta el uso de la energía?
- ¿Cómo es el proceso desde el principio hasta que se obtiene la energía de forma sostenible?
- ¿Cuál es, más o menos, la duración de un proceso efectivo?

Participación:

- ¿Una sociedad gastronómica o asociación no lucrativa puede participar?
- ¿Cuántas personas se necesitan para formal la CER?
- ¿Cuáles son los requisitos para participar en el proceso?
- ¿Cuál es la participación necesaria para pertenecer a la Cooperativa de la CER? (acción, financiación, reuniones, etc.)

Gestión:

- ¿Quién gestiona la CER? ¿Cómo se gestiona?
- ¿Cómo se distribuye y reparte la energía que produce la CER?

Financiación e inversiones:

- ¿Cuál es la aportación individual o colectiva (fincas) necesaria?
- ¿Cuál es el coste económico de la CER?
- ¿De dónde se puede obtener la financiación para las inversiones de la CER?
- ¿De dónde se obtendrá la financiación de la CER? ¿Del Ayuntamiento, de cuotas de socios/as, otras?



Foto: Primer taller participativo. Grupos de trabajo.

Subvencionado por:

- ¿Cuál es el aporte económico particular?
- ¿Cuáles son los compromisos de compra?
- ¿Cuál es aproximadamente el tiempo de amortización de las inversiones?
- ¿Cuál es el descuento que podemos tener en la tarifa de la luz?
- ¿Cómo se gestiona la energía sobrante? ¿Se puede vender y obtener beneficios para la CER?
- ¿Cuáles son los beneficios o ahorro?
- ¿Cómo afecta a la factura de los/as vecinos/as y cooperativistas una instalación (CER)?
- ¿Cuál es la implicación económica de cada agente de la CER? Ayuntamiento, particulares, pymes, etc.
- ¿Qué aportación económica va a suponer?

Proyectos e infraestructuras:

- ¿Qué infraestructuras se ofrecen desde la CER?
- ¿Se puede utilizar el río? ¿Qué posibilidades tiene?
- ¿Qué tipo de instalaciones se piensan realizar y dónde?
- ¿Si uno o varios particulares o una comunidad de vecinos ya tienen autoproducción energética pueden participar con su infraestructura en la CER?
- ¿Qué infraestructuras se ofrecen? ¿Cargadores, bicis eléctricas, rehabilitación de edificios?
- ¿Cuál es el origen de la energía de la CER? ¿La producimos? ¿La compramos? ¿Dónde? ¿A quién?
- ¿Se puede entrar en la CER si ya tengo placas (fotovoltaicas) que producen electricidad?
- ¿Merece la pena esperar a hacer actuaciones de eficiencia energética en nuestro edificio antes de constituir la CER?
- ¿Qué opciones existirían en Huarte para la CER? (fuentes energéticas y proyectos).
- ¿Qué porcentaje de energía se puede obtener de energías renovables?
- ¿Cómo se provee de energía en el mercado la que no se consiga de autoconsumo?

Personas destinatarias:

- ¿Las soluciones son para comunidades de vecinos, o para todo el pueblo?
- ¿La CER es solo para el bien común o para edificios públicos?
- ¿En qué se benefician los vecinos?
- ¿Cuál es el alcance de la CER? ¿Comunidades de vecinos?

Gobernanza:

- ¿Cuál es el peso relativo de cada socio/a en la participación?
- ¿Cuáles son los requisitos para participar en la CER?
- ¿Qué compromisos se contemplan?

Otras:

- ¿Qué diferencia hay entre una CER y el autoconsumo energético?

Subvencionada por:

-¿Qué papel ocupa Goiener en este proceso de creación de una comunidad energética? ¿Y después de creada?



Foto: Primer taller participativo. Panel de recogida de preguntas.

5. Cierre de la sesión:

En el último espacio de trabajo, las personas participantes volvieron a dividirse en los grupos anteriores, para compartir las razones por las que querrían participar o no querían participar en este proceso. Estas reflexiones quedaron pendientes para ponerlas en común en el próximo taller participativo.

La jornada se cerró por parte de Alfredo Arruiz, Alcalde de Huarte, quién agradeció la asistencia e implicación de los vecinos y vecinas participantes, manifestó la importancia de que este proyecto llegué a las personas con mayores necesidades y mayor vulnerabilidad de Huarte, y animó a todos y todas a participar en la siguiente sesión:

Fecha: miércoles 15 de marzo de 2023.

Horario: de 18:00 h. a 20:00 h.

Lugar: Centro de Arte Contemporáneo de Huarte (Atención, cambio de ubicación).

Subvencionado por:

3. Resultados.

1. Cambio de ubicación de los próximos talleres:

Debido al interés y gran respuesta de participación se ha cambiado el lugar de las próximas dos sesiones (15 y 23 de marzo) al Centro de Arte Contemporáneo de Huarte.

2. Contenidos para la próxima sesión:

Debido al interés suscitado durante el taller participativo, se incluirán ejemplos prácticos de éxito y fracaso de otros procesos de constitución de una Comunidad de Energía Renovable (CER).

3. Preguntas frecuentes:

Se está elaborando una guía de “preguntas frecuentes” de la CER de Huarte, para dar respuesta a todas vuestras dudas. La presentaremos en la sesión del próximo día 15.

4. Canales de comunicación:

Se ha creado un grupo de WhatsApp exclusivamente informativo (es unidireccional, solamente se pueden leer los mensajes). A este grupo se ha añadido a todas las personas que nos autorizasteis durante el primer taller. Para unirse al grupo de WhatsApp podéis hacerlo a través del siguiente enlace: [aquí](#).

De la misma forma se ha creado un grupo de email exclusivamente informativo en el que se ha incluido a todas las personas que nos proporcionasteis el email durante el primer taller. Para unirse al grupo de emails, podéis escribirnos a nommad@nommad.coop



Subvencionado por: